

Madrid: Un mes, 10 rs.
 Provincias: Tres meses, 36.—Seis, 70.—
 Un año, 130, pagando en la Administración.
 Girando contra el suscriptor, ó por con-
 ducto de correspondiente: Tres meses, 40.—
 Seis, 76.—Un año, 140.
 Cuba y Puerto-Rico: Tres meses, 60.—
 Seis, 110.—Un año, 200.
 Filipinas y Extranjero: Seis meses, 130.
 Un año, 250.

LA NACION,

DIARIO PROGRESISTA.

En Madrid: La Administración.—En Pro-
 vincias, Ultramar y Extranjero: Todas las
 principales librerías.
 Redaccion y Administración: Calle del Fo-
 mento, núm. 18. principal.
 Publica además una edicion económica, á
 que no se admite suscripcion: se vende en la
 Administración, á 4 rs. el cuadernillo de 25
 números, de un mismo día.

Primera edicion.

Jueves 6 de Febrero de 1868.

Año V.—Núm 670.

LA POLÍTICA MODERADA.

Si alguna demostracion necesitase la tesis de que el principio de libertad aplicado al gobierno de las naciones es el único fecundo en bienes morales y materiales, la tendríamos en las consecuencias que en nuestro país ha producido el sistema restrictivo tantos años há vigente. Duenos del poder los elementos conservadores y resistentes de la sociedad, han ensayado cuantas fórmulas de gobierno y administracion son posibles dentro de la órbita de sus principios; han reformado, ya en un sentido, ya en otro, sus propias leyes y la organizacion por ellos mismos establecida, y cediendo siempre al impulso de las circunstancias, avanzan ó retroceden, hasta tocar, unas veces en las fronteras de la idea liberal, ó confundirse otras en los sombríos horizontes del absolutismo.

Nada se ha opuesto en el espacio de largos años á que tales elementos afirmen sus ideas en política, en administracion, en hacienda, en las relaciones sociales é individuales, y en todas las manifestaciones de la existencia colectiva de un pueblo. Y sin embargo hace quince años esclamaba uno de los hombres mas importantes del partido moderado: «La sociedad está fuera de su asiento»: queriendo, al decir esto, desviarla cada vez mas del principio liberal. Despues corrieron los tiempos; se fué aun mas allá de lo que aquel republicano deseaba; y cuando ya parecia estar concluido el periodo de gestacion, todavia otro hombre, importante tambien en ese partido, esclama: «Entre nuestra constitucion positiva y nuestra constitucion interna median grandes diferencias.»

Mientras que tales manifestaciones se hacen, se busca en vano la solucion del problema conservador; solucion que sea la base inalterable del edificio social. El predominio del Parlamento en otra época, principio generador del moderantismo, no es ya su dogma; el derecho tradicional le agrada al parecer, y sin embargo no se decide á aceptarle como idea capital y originaria; del principio popular solo recoge los hechos, como tales hechos, sin legitimarlos, aunque los practique.

Esta es una política de duda constante; política que por sus múltiples é inconexas afirmaciones conduce lógicamente á la contradiccion, esto es, á la negacion. ¿Cuáles son sus consecuencias? Lancemos una mirada sobre la superficie de la sociedad, y hallaremos que el ciudadano participa tambien de esa duda, que se descubre á través del que se llama indiferentismo político.

Y esto que desgraciadamente sucede en las relaciones políticas del ciudadano, sucede tambien en las que median entre los individuos cuando un pueblo, haciendo escaso aprecio de sus derechos, se acostumbra á voluntarias contradicciones en los actos de su vida pública, se acostumbra igualmente á prescindir de la conciencia en los que se refieren á la vida privada.

Este es un mal cuyas consecuencias se tocan. Nadie espera, nadie hace, nadie quiere moverse dentro de su esfera respectiva: todos buscan á los gobiernos, y á los gobiernos se encomienda la voluntad y la responsabilidad de las acciones; y á los gobiernos tambien se les acusa de cuantos males ocurren.

LA NACION,

DIARIO PROGRESISTA.

POLÍTICO, ADMINISTRATIVO, CIENTÍFICO Y LITERARIO.

SE PUBLICA EN MADRID TODOS LOS DIAS.

LOS DOMINGOS PUBLICA EDICION LITERARIA.

Hace TRES ediciones diarias.

En MADRID: Un mes, 10 rs.

En PROVINCIAS: Tres meses, 36.—Seis, 70.—Un año, 130, suscribiéndose en la Administración, girando á su favor, ó enviando sellos de correos en cartas certificadas.

CUBA y PUERTO-RICO: Tres meses, 60 rs.—Seis, 110.—Un año, 200.

FILIPINAS y EXTRANJERO: Seis meses, 140.—Un año, 270.

Para los anuncios y comunicados de todas clases en las tres ediciones, dirigirse al Administrador D. José María Faraldo, personalmente ó por carta.

Se admiten á precios reducidos y convencionales, segun su extension é importancia.

LA ESCASEZ DE MOVIMIENTO MERCANTIL.

Desde que la famosa cola del Banco de España manifestó la penosa crisis metálica que estábamos atravesando, no ha pasado un momento sin que esta nacion haya dejado de lamentar inmensas desdichas.

Los esfuerzos sobrehumanos que el gobierno hizo en aquel periodo para conjurar la tempestad, pudieron aplazarla en lo que se relaciona con aquel establecimiento, pero no en lo que se refiere al movimiento comercial, industrial y agrícola del país.

Las transacciones mercantiles han ido disminuyendo.

Las principales provincias de España que, como Barcelona, Sevilla y Valencia, no hacen mas que envios de los productos de su suelo, y estos en pequeña escala, sin que la poblacion industrial dé muestras de vida y desarrollo, manifiestan claramente que la fabricacion, que la produccion de artefactos se encuentran paralizadas.

¿Qué significan veinte toneladas métricas de mercancías que la linea de Barcelona remite diariamente y por término medio á las de Zaragoza, Alicante, Ciudad-Real y Andalucía, compuestas de tejidos de todas clases, cueros, drogas y productos químicos? ¿Qué movimiento industrial y comercial puede suponerse en la capital del Principado de Cataluña y en sus demás poblaciones fabriles con un trasporte tan exiguo? ¿Habria suficiente con esto para satisfacer las demandas de tantas provincias como atraviesan estos transportes, si el comercio estuviese á la altura en que debe hallarse?

¿Y qué diremos de Valencia y su provincia, cuando sus remesas, hijas de la agricultura de aquel país, están limitadas tambien á unas 60 toneladas diarias, marchando estas en todas direcciones y sentidos, sucediendo lo mismo, y en menor número, en las lineas de Málaga y Sevilla á Córdoba?

Concretándonos ahora al estado de la agricultura en general, vemos que la parte mas considerable de sus productos se encuentra en manos de unos cuantos acaparadores y agiotistas, que producen la escasez en la mayor parte de los mercados de la Peninsula, para que los precios de los cereales y de los caldos en particular lleguen á una elevacion fabulosa, resultando dos cosas: primera, la paralización de los capitales y la falta de estímulo para los adelantos; segunda, que quedan sumidos los pueblos en la escasez y espuestos á las consecuencias de la miseria.

De todos estos males venimos siendo victimas. ¿Puede el Gobierno remediarlos todos? Segun nuestro sistema y nuestros deseos, es claro que no. Nosotros sabemos que los mas grandes agentes del progreso y del bienestar son la iniciativa privada y el poder de la asociacion libre, y á ellos querriamos confiarlos;

Aun dentro de ese mismo sistema existen mil medios para llegar á producir resultados satisfactorios.

Hay recursos para hacer que renazca la confianza general respecto de la circulacion de los capitales.

Los hay para producir el movimiento, tan sencillos como los de simplificar la tramitacion administrativa, y dejar que la provincia y el municipio, mas conocedores de las necesidades locales que el poder central, se muevan con algun desembarazo, aunque no sea mas que en la esfera de sus necesidades inmediatas.

Los hay para que la agricultura se estime y produzca mas y mas barato y los acaparadores no estancen sus productos y los encarezcan, tales como el de hacer esto imposible con la competencia, como el de las exposiciones regionales y generales, como los premios de emulacion, como el de la facilidad para la introduccion de máquinas agrícolas, como otros muchos que no enumeramos.

¿Por qué no se hace algo de esto, que despues de todo, siendo mas beneficioso para la generalidad, seria menos costoso para el Estado?

III.

Persigue al olivo en sus primeros años un gusano que se aloja y vive debajo de la corteza superior, comiéndose el liver ó corteza interior. Y lo hace de tal modo, que en vez de seguir las fibras, las corta ahuecando el rededor del tallo dejando un vacío á modo de anillo, y como deja intacta la superficie de la corteza no es fácil descubrirlo.

Si se advierte con cuidado se conocerá fácilmente, pues mientras los tallos sanos crecen con vigor y lozanía, los atacados apenas brotan, y si lo hacen en vez

de crecer se vuelven inútiles, y por último se secan completamente. Una vez advertido esto, fijese la vista en la corteza del tallo, sobre todo en la horca ó extremo del tronco, que es el punto que suelen preferir, y donde se vea la corteza algo hundida, métese la punta del cuchillo, y es muy fácil se descubra el camino abierto por dicho gusanillo; en este caso váyase siguiendo y es muy posible que en uno de sus extremos se encuentre el animalito. Persiguiéndole, si bien no puede remediarse el daño ocasionado, á lo menos se evita el que pase adelante y se multiplique. Si ha rodeado el tallo, córtese porque es rama inútil. Por punto general ataca los vástagos de dos ó tres años.

Otro gusano ó oruga roe la madera, regularmente en el extremo de las ramas principales. Para perseguirlo aconseja D. Alejandro Oliván, en su MANUAL DE AGRICULTURA, que se enciendan hogueras durante la noche para atraerlo por medio de la luz, y quemarlo. No he tenido ocasion de probarlo; no obstante, creo que puede dar buen resultado.

Tambien suele atacar los brotes cuando son tiernos, una materia viscosa parecida al algodón; no conozco medio de precaverlo, mas tampoco causa ningun daño que yo sepa.

Los pedriscos, vientos impetuosos, sequías, gorgojo y otros pecuques, si bien no son enfermedades, son accidentes que se llevan muchas cosechas causando daños de consideracion.

En estos casos coge la aceituna cuanto antes, porque una vez caída ó agusanada, pierde continuamente. Evitese cuanto antes recogerla húmeda de lluvia ó de rocío, pues si tal se hace y se amontona sin ser enjuta, se pudre deteriorando el aceite y siendo un grave estorbo para su extraccion.

J. A. y P.

CORRESPONDENCIA DE LA ADMINISTRACION CON LOS SUSCRITORES.

Don F. M.—Murcia.—Recibida su grata del 17 de actual con letra de rs. vn. 36 por 3 meses suscripcion.

Don F. E. C.—Cartagena.—Id. carta del 14 con id. id. por id.

Don F. M. y F.—Olot.—Id. carta del 13 con idem id. por id.

Don J. J. B.—Cabezon.—Id. carta del 14 con idem id. por id.

Don E. L.—Tolox.—Id. carta del 14 con id. idem por id.

Don G. S.—Granada.—Recibida su carta del 17 y remitidos los cuatro primeros números nuevamente: es positivo tiene cancelada su antigua suscripcion.

Don O. C. y S.—Málaga.—Doy á V. gracias por el contenido de su grata del 17, y deo á V. iguales ventajas.

Don T. A.—Granada.—Recibida su grata del 17 de actual con la letra de 36 reales.

Don J. Z.—Valladolid.—Remitidos los números que V. reclama en su grata del 18, en que me incluía reales 36 por tres meses de suscripcion.

Don A. Q. L.—Las Palmas.—Recibidos los rs. vellon 36 que remite en su estimada del 13 por tres meses, fin á 31 Marzo próximo.

Don J. G.—Aracena.—Id. id. id. id.

Don A. B.—Zaragoza.—Recibida su grata del 5 actual con los sellos, para tres meses suscripcion, de ese C. Z.

Don J. M.—Cádiz.—Recibida su estimada del 7 con los rs. vn. 36 por tres meses hasta 31 Marzo próximo.

Don D. V.—Tafalla.—Queda pagada su suscripcion hasta 31 Marzo próximo.

Don M. A.—Vieila.—Recibida su grata en que remite sellos por tres meses de suscripcion, de ese don R. M., hasta 31 Marzo próximo.

Don M. A.—Zumarraga.—Recibida su grata de 20 con rs. vn. 144 por seis meses de su suscripcion, y seis de don J. M. A. hasta 15 Julio y 30 Junio próximo.

Don J. R. S.—Tudela.—Recibida su atenta carta del 22 con los rs. vn. 72 para pago de seis meses, hasta 30 Junio próximo.

Don M. B.—Quintanar.—Pagada su suscripcion hasta 30 Junio.

Don J. A. R.—Guissona.—Recibida su estimada del 23, queda pagada su suscripcion hasta 31 Marzo próximo.

Don Y. N.—Villajoyosa.—Id. id. id.

Don A. L.—Pinatar.—Id. id. id.

Don D. V.—Alicante.—Recibida su grata del 25, queda pagada su suscripcion hasta 15 de Abril próximo.

Don J. F.—Puerto-Real.—Recibida su grata del 24, queda pagada su suscripcion hasta 31 Marzo próximo.

Don A. B.—Villar de Arnedo.—Recibida su grata del 24, queda pagada su suscripcion hasta 30 Junio próximo.

Don M. M.—Vilches.—Queda pagada la suscripcion de ese C. de L. hasta 30 de Junio próximo.

Don F. M.—Lledena.—Queda pagada su antigua suscripcion y la presente hasta hoy.

Don P. R.—Espiel.—Queda pagada su suscripcion hasta 30 Abril próximo.

Don J. Z.—Gordejuela.—Queda pagada su suscripcion hasta 30 Junio próximo.

Don J. M. M.—Rivadeo.—Queda pagada su suscripcion hasta 31 Marzo próximo.

Señores L. y E.—Cádiz.—Recibida su atenta del 27 con letra de rs. vn. 42 por saldo de su antigua suscripcion.

Don M. B. y R.—Valoria.—Queda pagada su suscripcion hasta 15 Julio próximo.

Don M. P.—Coruña.—Deja satisfecha su suscripcion hasta hoy con la remision de su carta del 25.

Don F. S. V.—Sabadell.—Id. id. de ese C. C. Y. con su atenta del 27.

Don A. F. E.—Cabra.—Confirmo á V. la mia del 21 y le ruego, en vista de su grata del 28, nos remita el importe de su suscripcion, pues no tenemos giro.

Señores A. L. C.—Alicante.—Queda satisfecha su suscripcion hasta 15 Abril próximo con su remesa en letra del 20 del actual.

Señores J. de T. H.—Moguer.—Recibida la letra de rs. vn. 42, que nos remiten con su atentada del 28 actual.

Don B. M.—Sobradillo.—Enterado de su atenta del 27 actual. Siento mucho sus desgracias repetidas.

Don F. R. P.—La Penilla de Cayon.—Estraño que se estrañe V. del contenido de mi carta del 24 actual, pues es exacto, aun cuando V. se estrañe.

Don G. D.—Cuevas de San Marcos.—Su suscripcion termina en 15 de Febrero próximo. Remita V. el importe de la nueva, pues no podemos girarle.

Don F. P.—Somosierra.—Queda suscrito hasta 30 Junio próximo, en virtud de su estimada del 27 actual á que contestaré mas detalladamente, sin perjuicio de advertirle queda aceptada su proposicion.

Don M. M. M.—Villanueva de la Vera.—Enterado de su carta del 28: siento que antes no me haya manifestado lo que espresa, pues debí hacerlo para cortar el abuso.

Don F. U.—Sedella.—Recibida su grata del 20, le ruego nos remita su importe, pues no podemos girarle.

Enero 31 de 1868.

El Administrador
 José María Faraldo.

LAS CLASES PASIVAS.

Tenemos necesidad de insistir sobre este asunto, y no creemos hacer nada de mas, porque no sabemos si por uno de esos accidentes tan repetidos y continuados en la vida del hombre, nuestra vista no distingue como de ordinario las cifras y los objetos.

En tales circunstancias no tiene nada de particular que seamos insistentes, siquiera no sea por otra cosa que por ver si el manejo continuo de las cifras esclarece nuestra comprension para analizarlas.

Por mas que la miramos impresa, no nos es posible comprender que la cifra del presupuesto de gastos pase de la considerable suma de DOS MIL SEISCIENTOS TREINTA MILLO- NES, despues de tantas y tan grandes economías como se asegura haberse introducido, y que entre los ingresos y los gastos haya contra aquellos todavia una diferencia confesada, aparte de la real y efectiva, de mas de CUARENTA Y OCHO millones de reales.

Nuestra vista nos engaña seguramente; no queremos tener confianza en ellas, y vamos por eso á reducirnos al exámen de otras cantidades menos considerables que la total de la cantidad presupuestada para el pago de las clases cuyo nombre hemos puesto al frente de estas líneas.

La asignacion de las clases pasivas ascien- diendo á la suma de CIENTO SESENTA Y TRES MILLONES QUINIENTOS TREINTA MIL QUINIENTOS SETENTA REALES.

¿Casi tanto como el ministerio de la Gobernacion y el de Marina reunidos!...

¿Mas que la presidencia del Consejo de ministros, ministerio de Ultramar y ministerio de Estado juntos!...

¿Mas que la Casa real, Cuerpos colegisladores y cargas de justicia reunidos!...

Y esto, cuando ya dijimos ayer que en vez de disminuir esta carga del Estado por los fallecimientos ocurridos en el año anterior, que dieron de bajas cerca de un millon doscientos mil reales, se ha aumentado para el nuevo ejercicio económico sobre el total del anterior en UN MILLON TRESCIENTOS CINCUENTA Y UN MIL NOVECIENTOS SESENTA REALES.

¿Esto es posible? ¿ven claro nuestros ojos, ó somos presa todavia de funesta ceguiedad? Desearíamos que así fuese; mas si por desgracia de la patria lo que vemos es la verdad, esta verdad es espantosa, y entonces urge para todos que la causa del espanto desaparezca, es indispensable que esa carga imposible de sostener deje de agobiarnos, que vuelvan á colocarse necesariamente los que consumen esas cantidades, y que queden cesantes sin cesantías ni jubilaciones todos aquellos que no estén justificadísima y notoriamente imposibilitados para el servicio activo y carezcan por completo de otros recursos de subsistencia.

CRÓNICA PARLAMENTARIA.

CONGRESO.

En la sesion de ayer se declararon vacantes los distritos de Leon, Córdoba y Carmona, acordándose que se celebren en ellos nuevas elecciones.

Fueron nombrados los Sres. Morcillo, Sanjurjo, Quintana, Bautista Muñoz, Naranjo, Guillen y Gonzalez Montero, para formar parte de la comision mista que ha de entender en el proyecto de reforma de la ley de minas.

Se leyó un proyecto de ley pidiendo que se adiciones al presupuesto de la Guerra, capítulo 25, Material de artillería, y 26, Material de ingenieros, las partidas de cien mil y noventa y cinco mil escudos, necesarias para

la continuacion de trabajos emprendidos y que no pueden suspenderse.

Puesto á discusion el proyecto relativo á vagancia, usó de la palabra en contra de la totalidad el Sr. Vinader, congratulándose de que el Congreso no perdiera su tiempo como otras veces en debates estériles, como lo hace hoy segun el parecer de este señor diputado, sino por el contrario, consagrarse toda su atencion al exámen de leyes de aplicacion práctica, beneficio debido solamente al nuevo reglamento, obra de la fraccion de la Cámara á que pertenece dicho señor.

Se estendió en largas consideraciones sobre los perjuicios que la vagancia ocasiona á la sociedad, entrando luego á esponer la teoria de que, en su concepto, eran mas perjudiciales los vagos de *levita* que los de *chaqueta*, teoria que por cierto no tiene nada de original ni de nueva.

Hizo la crítica del párrafo segundo del artículo 1.º manifestando que con arreglo á él podian ser penados como vagos los que teniendo oficio, ejercicio, profesion ó industria, no se ocupan en ellos por carecer de trabajo.

El Sr. Selva, como de la comision, fué el encargado de contestar al Sr. Vinader.

El vizconde de la Villa de Miranda y el señor de Blas consumieron el segundo y tercer turno en contra, contestándose los señores Arenillas y Manresa, y se levantó la sesion, despues de haberse suspendido la discusion.

Ninguno de los individuos que hablaron, lo hizo condenando el proyecto de ley, sino ocupándose de algunos de sus detalles.

No pueden leerse sin profundo dolor los datos que referentes al movimiento de la poblacion se publican en algunas localidades. Barcelona sobre todo parece ser la ciudad en que es mayor el desnivel entre los nacimientos y las defunciones.

Durante el mes de Enero se han registrado en la capital del Principado 900 fallecimientos, cifra espantosa que representa el 4 y 1/2 por 100 anual de la poblacion, dando á Barcelona 200.000 habitantes. Y semejante afflictivo estado continúa por desgracia, puesto que el domingo último ocurrieron *cincuenta y ocho* fallecimientos, muchos sin duda debidos á las viruelas, cuya enfermedad se ha desarrollado extraordinariamente.

A nadie podemos dirigirnos con estas observaciones; pero sí rogamos á las autoridades, á los propietarios, á las juntas de beneficencia y sanidad y á cuantos puedan prestar ayuda ó influencia, que se procure adoptar medidas que eviten tantos males.

Algunos periódicos extranjeros han dado la noticia que hemos reproducido nosotros en la seccion correspondiente, de que la córte romana habia mandado á los obispos italianos celebrar un *Te-Deum* en accion de gracias por el resultado obtenido en la accion de Mentana.

Esta noticia habia dado lugar á que se dijese que el gobierno italiano se habia opuesto á que se cumplierse semejante orden, haciendo de aquí un conflicto; pero todo esto debe ser inexacto, porque un telegrama llegado anoche asegura que *El Observatore Romano* desmiente terminantemente que el Papa (son las palabras testuales del parte) haya ordenado á los obispos de Italia celebrar con un *Te-Deum* la victoria de la Iglesia.

A LA LUZ MAS ECONOMICA.

—Gran depósito de gas Milk y petróleo de Nueva-York, Calle de Preciados, núm. 60.— Completo surtido de toda clase de aparatos para su uso, desde el mas pequeño de bolsillo, hasta el mas elegante para tocador. Lámparas de todos gustos y para carruajes.— Abundancia y baratura.—Precios: Desde 4 hasta 60 rs. uno.—Gas Mille de primera, á 5 rs. litro (unos dos cuartillos).—Petróleo de primera calidad, á 14 cuartos cuartillo.

NUEVA FÁBRICA DE SOM-

breros de copa, de Rica Pelaez, calle de Preciados, núm. 25.—En dicho establecimiento hay un gran y esmerado surtido de sombreros á los precios siguientes: Clase superior, 70; primera clase, 60, y segunda, 50 y 46 reales; de copa de castor, á 60 y 70 reales. Tambien hay de hombre y niño sombreros llamados marineros.

Las apreciaciones que hemos consignado acerca de la cuestion de subsistencias, encuentran como era de esperar, favorable acogida en la prensa liberal.

«Ya que se ha iniciado esta cuestion, dice, nosotros vamos a indicar brevemente nuestro parecer. Que el Gobierno y el Ayuntamiento, de comun acuerdo, declaren libre el comercio de trigo, alzando los derechos que estos pagan; y esto será mas útil y de mas inmediatos resultados que cuantos otros recursos se inventen, y que podrian venir a producir sus resultados, tal vez cuando una buena cosecha haga desaparecer la carestia.»

Dice La Esperanza, apesar de sus opiniones y dando una prueba de la sensatez que le distingue á veces de los demas diarios neo-católicos, lo siguiente:

«Nadie ha ultrajado, como sepamos, la memoria del infortunado Riego.»

Tiene razon La Esperanza; nadie que tenga sentido comun, sentimientos generosos y amor á la patria, es capaz de manchar el sepulcro de un mártir de nuestras santas libertades.

Los que lo han hecho, nadie son en el concepto de todo hombre.

Annuncian los periódicos portugueses que el gobierno del vecino reino piensa, por razon de economia y en vista de su poca importancia, suprimir su embajada de Roma, donde solo quedará un encargado de negocios.

Debemos llamar la atencion, segun á ello nos han excitado y es justo, sobre la conveniencia de que el Gobierno declare que, habiendo desaparecido el cólera de la Habana, sean admitidos libremente en la península los buques que traigan patentes limpias, segun la ley de Sanidad.

Esperando esa declaracion no se hacen las remesas de onzas á las Antillas de Inglaterra, Francia y España, como se acostumbraba en esta época del año, y continúan los fletes altos á causa de los gastos de cuarentena, incluyendo notablemente ambas cosas en el valor de la zafra de azúcar.

La Constancia sale anoche á la defensa de La España.

No tiene nada de extraño.

En Portugal parece que serán bastante reñidas las elecciones que se preparan, puesto que todos los partidos y fracciones lo hacen para tomar parte en ellas, en todas las localidades.

Leemos en un periódico de noticias la siguiente:

«Ya han sido puestos en libertad, en virtud del real decreto de indulto, todos los que se hallaban sufriendo condena por delitos políticos.»

Ferocidad literaria. El poeta francés Barthe era uno de los hombres mas egoistas que darse puede.

Colardeau habia sido uno de sus intimos amigos; pero en cierta ocasion dejaron casi de verse.

Llegó el caso en que Colardeau se puso enfermo, y á la última extremidad. Habiéndolo sabido Barthe, volvió á su casa y le encontró aun en disposicion de entender lo que se le decia.

—¡Eso que desepero, el dijo, de veros tan malo; sin embargo, tengo que pedir os un favor. Haceme el de escuchar la lectura de la comedia que acabo de escribir con el título de «El Egoista.»

—¡Reflexionad, contestó el desgraciado enfermo, que ya no me restan sino algunas horas de vida!

—¡Ah! querido amigo; precisamente por eso quiero saber lo que opinas de mi comedia.

En fin, Barthe insistió tanto, que el moribundo no tuvo otro remedio sino consentir en la lectura; y despues de haberla escuchado hasta el último verso sin haber desplegado los labios, le dijo:

—Me parece que falta á nuestro protagonista un rasgo de carácter muy precioso.

—¿Cuál? decid pronto...

—Es, replicó Colardeau sonriendo, el de obligar á un amigo que se muere á escuchar la lectura de una comedia en cinco actos.

El servicio será permanente; los oficiales serán nombrados por el Estado, y las armas estarán bajo la custodia de las autoridades del gobierno.

Noticias recibidas por la vía de Bombay y Trieste, que llegan al 14 de Enero, dicen que desde la salida de sir Roberto Napier no ha vuelto á tener lugar ningun nuevo embarque de tropas. Dicese que la tercera brigada tiene orden de marchar en esta semana. La falta de transportes ha ocasionado la detencion de la salida de las tropas. La administracion militar de Bombay habia adquirido grandes cantidades de telas de verano con destino á las tropas que se hallan en Sanafé, donde el calor es estremado. Habian sido embarcados 36 elefantes en el vapor Hahne-man para Abisinia.

El 20 de Diciembre tuvo lugar un encuentro entre las tropas inglesas de la India y una banda de insurrectos de Wagheer. Dos oficiales ingleses quedaron muertos y uno gravemente herido.

El Terra, periódico de Bucharest, anuncia que M. Cantacuren y el padre Melchisedek van á ser enviados en mision extraordinaria á San Petersburgo.

El Senado ha aprobado el proyecto de mensaje.

Hay noticias de Calcuta del 7 de Enero. El maharajah de Kachmir ha prohibido á todos sus súbditos dar noticias al extranjero de lo que pasa en el país, bajo pena de destierro.

Se espera en Afghanistan una batalla decisiva entre las tropas de Sidar-Abdulman y las de Schir-Ali.

El Observatore desmiente la reunion de los representantes de los principes destronados con Francisco II.

La noticia de haber sido autorizado el Banco de España para la inversion de una parte de su capital en fondos públicos ha proporcionado un alza en los valores españoles en el mercado de Londres, segun El Daily Telegraph.

Una carta dirigida recientemente de Roma á la Gaceta de Mediodia, habla del descubrimiento de un complot, cuyo objeto era hacer volar el fuerte de San Angelo. Este complot era tramado por los prisioneros garibaldinos. Se habia descubierto un gran depósito de pólvora en los subterráneos del castillo. Seis oficiales subalternos de artilleria han sido presos formándoseles consejo de guerra.

El Pungolo de Nápoles anuncia un viaje de inspeccion que debe hacer el duque de Aosta á lo largo de las costas del Adriático, y particularmente de las de Sicilia.

El mismo periódico habla de un manifiesto á los representantes de la nacion, que circulaba en Milan, y en el cual se aconseja la concordia y el olvido de los rencores de partido para salvar la Italia.

Segun dice El Internacional, la reciente Asamblea de obispos católicos en Fulda (la Hesse) ha dado por resultado la formacion de una asociacion, cuyo objeto será apoyar la prensa católica en sus esfuerzos de propaganda en favor del mantenimiento del poder temporal.

Segun vemos en algunos periódicos extranjeros, la Prusia trabaja en completar su sistema de fortificaciones despues de haber terminado la reorganizacion de su ejército. Muchas fortalezas acaban de ser demolidas; pero las que se conservan van á ser transformadas en fuertes de primer órden. Weser y Glogan en Silesia, Dresde, Thorn y Stetin, se cuentan en este número.

En el Norte Kiel, Duppel, Soudenburgo y Rendsburgo formaran un cuadrilátero tan importante como el del reino lombardo-veneto.

Otras fortalezas de la misma importancia van á construirse sobre el Weser inferior, no lejos de Bremen, en la ribera izquierda y en las inmediaciones de Treves. Las fortificaciones de Mayensa y Sarrelouis serán considerablemente estendidas y aumentadas.

Aunque la Cámara de diputados prusianos ha votado por 166 votos contra 150 la supresion del timbre de los periódicos políticos, el ministro de Hacienda manifiesta que no puede pasarse sin los 500 ó 600.000 thalers que producía este impuesto, y hay que reemplazarlo por otro sobre los anuncios.

Los propietarios de los periódicos de Berlin, consultados sobre este asunto por el ministro del Interior, han dado la preferencia á este último impuesto.

El tribunal de primera instancia de San Petersburgo habia condenado á M. Arenieff, redactor de la Gaceta Rusa, á cinco meses de prision, una multa de 300 rublos y á la prision durante un año de poder publicar nada despues de suprimir la Gaceta.

El tribunal de casacion, que ha entendido mas tarde en este asunto, solo ha impuesto á Arenieff una pena relativamente insignificante.

Un telegrama de Constantinopla anuncia el próximo regreso del visir á aquella capital, y añade que la insurreccion cretense toca á su fin.

El telégrafo nos comunica una insurreccion de los thintas contra los rusos en Caboul pero con éxito desgraciado, habiendo servido únicamente para que estos se hayan establecido y fortificado mas sólidamente en aquel pais.

Los puertos de Hiago y Osaka, en el Japon, han sido abiertos al comercio extranjero.

La reina de Inglaterra recibirá solemnemente el dia 3 de Marzo en el palacio de Buckingham al cuerpo diplomático, á los ministros, corporaciones, etc. Habrá tres grandes recepciones presididas personalmente por la misma.

Los periódicos ingleses vienen llenos de detalles sobre los siniestros del último temporal, que aun continuaba haciendo estragos.

La Gaceta (alemana) de San Petersburgo publica un artículo, en el que se atribuye á las estirpaciones de la prensa panslavista y las intrigas de este mismo partido el aislamiento en que se halla la Rusia. Añade que el gobierno ruso es ajeno á estas intrigas, que de ningun modo precisa hacer la guerra á la Europa, y que la opinion pública en el extranjero, mal informada, considera equivocadamente los artículos de los periódicos rusos, como eco de las ideas del gobierno.

La Gaceta termina diciendo que ceder al impulso panslavista sería favorecer las aspiraciones de Polonia y turbar el desarrollo pacífico de la Rusia.

El 3 del actual recibió el rey de Prusia en audiencia privada al embajador de Francia y los enviados de Bélgica y Baviera, que le presentaron sus credenciales de ministros cerca de la Confederacion del Norte.

Un telegrama de Berlin, que se dice de buen origen, asegura que la administracion militar

nada sabe respecto de las fortificaciones que se anunció iban á construirse en el bajo Weser y sobre el Ems.

El Journal de Bresle dice que los esposales del principe Humberto con la princesa Margarita de Saboya tuvieron lugar el 27 de Enero.

El ministro de Prusia en Suecia ha presentado sus credenciales de representante de la Confederacion del Norte.

La Correspondencia Italiana se ocupa de desórdenes ocurridos en Pádua por consecuencia del acuerdo de las autoridades eclesiásticas de cantar un triduo en accion de gracias por la victoria de Mentana, y dice que el ministro del Interior habia adoptado las disposiciones necesarias para evitar que se repitiesen estos desórdenes en otros puntos.

La Nazione anuncia que el marqués de Villamarina, prefecto de Milan va á ser encargado de una mision diplomática.

Hay telegramas de la Habana del 19 de Enero, que adelantan poco á las noticias que ya conocemos. Se habian recibido noticias de la república de Honduras anunciando la aparicion del cólera y temores de revolucion. Tranquilidad en Jamaica. Siguen las revueltas en el Perú. La guerra del Rio de la Plata causa graves males al comercio con nuestras Antillas. De Méjico confirman el triunfo de Juárez en las elecciones.

Parece que han fracasado las negociaciones del general Menabrea para reanudar las relaciones entre Italia y Roma. En cambio Rusia se prepara á enviar un ministro ruso y católico cerca del Papa, y a recibir un nuncio en San Petersburgo.

Una carta de Florencia dirigida á El Times, asegura ser muy activas las negociaciones entre las cortes de Italia y Francia, para la renovacion del tratado de Setiembre. Italia se comprometeria solemnemente á no atacar á Roma, merced á concesiones que la Santa Sede la hiciera para la unidad de los telegrafos y aduanas, y para que las tropas italianas pudieran atravesar los Estados Pontificios en las operaciones militares que haga necesarias la situacion del reino napolitano. Los franceses deberian á su vez abandonar los Estados de la Iglesia. No se cree en el éxito de estas negociaciones, y la actividad con que se trabaja en las fortificaciones de Roma y de Civita-Vecchia, bajo la direccion de los ingenieros franceses, prueba que Francia quiere mantener su ocupacion en un punto tan estratégico, y que divide á la Italia en dos partes, teniendo así bajo su patronato en todas las eventualidades del porvenir.

Aumenta la agitacion en las provincias turcas limítrofes del Danubio, apesar de la actitud favorable de la Puerta de las potencias occidentales.

INTERIOR.

El gobernador de la provincia de Alicante ha publicado una circular, con objeto de evitar la circulacion en los pueblos de los romances populares y otros escritos en los que se estravia el espíritu de las gentes sencillas, inculcándoles doctrinas absurdas y fanáticas con la relacion de hechos maravillosos y milagros supuestos.

Escriben del Vendrell dando algunos pormenores acerca del robo en cuadrilla cometido en una de las casillas de la vía férrea, inmediata al pueblo del Arbó. Los ladrones, que eran en número de cinco á seis, algunos de ellos armados con carbabinas, despues de apoderarse de 14 onzas de oro y varias prendas, atropellaron al guarda, causándole algunas heridas. Dicen tambien que el asesinato que se cometió en la noche del 22 en la villa del Vendrell, tiene conternados los ánimos de los habitantes pacíficos.

Parece que la Diputacion provincial de Gerona va á acordar un empréstito de 60.000 duros para repartirlos á los seis partidos judiciales de aquella provincia, á fin de abrir trabajos en caminos vecinales y en obras de pública utilidad, para proporcionar ocupacion á la clase jornalera. Este empréstito será amortizable en el término de diez años.

Nuestro amigo D. Emilio Gutierrez Gamero ha dejado de pertenecer á la redaccion de la «Gaceta de los tribunales», periódico científico que se publica en esta corte, y del cual era redactor en jefe.

Segun indicacion de «El Ampurdanés», parece que despues de muchos años de continuos trabajos, se ha encontrado en el término de San Lorenzo de la Muga una mina de oro y de zinc.

La autoridad superior de Barcelona ha proporcionado con mucha diligencia los datos pedidos por el Gobierno para el establecimiento de la guardia rural.

«El Eco de Aragon» dice hábersele asegurado que se halla comprometida para la construccion del canal de Tamarite una compañía formal, con capitales sobrados á los que necesita la ejecucion y personas de crédito conocidas en el mundo financiero.

«La Esperanza», apesar de que dice abriga simpatía por los cristianos de Oriente, previene á sus lectores que de vez en cuando suelen presentarse en España algunos, procedentes de Siria, que se dan aire de principes espulsados de aquel pais, y que á título de tales, explotan los sentimientos benéficos de las personas á quienes se dirigen. Añade que sabe ha desembarcado uno hace poco en Valencia y que tiene noticias de que á este seguirán otros varios, al parecer con iguales intenciones. Cuando «La Esperanza» lo dice, debe estar bien informada, pues en estos asuntos, no suele pecar se ligera. Téngase, pues, entendido nuestros lectores para evitar que se victimen de tales abusos.

Parece que en el presente Febrero recibirán su licencia absoluta los individuos de tropa que han cumplido el tiempo de servicio el mes anterior y se hallan en la reserva.

Un oficial belga que perteneció á la legion extranjera al servicio de Maximiliano, ha inventado un fusil de pequeñas dimensiones, que segun personas inteligentes, será de grande utilidad en los ejércitos. Su alcance es muy corto, pues no excede de 300 metros; pero puede llevar cada soldado seis fusiles, porque su peso es menor que el de un revolver. Para llevar cómodamente los seis fusiles, cada soldado tendrá un aparato cómodo, muy parecido al mitológico carcaj.

Parece que ha sido definitivamente aprobada por el Gobierno la modificacion del trazado del proyectado ferrocarril de Novelda á Murcia y Torrevieja.

Aprobado ya el proyecto de las obras del primer trozo del camino vecinal de Leon á Parladé, que comprende el trayecto de Leon á Nava-Tejera, en uno de esos dias se anunciará la subasta para sin dilacion dar comienzo á los trabajos.

Leemos en el «Eco de Leon»: A consecuencia de las reclamaciones hechas por va-

rios vecinos de los pueblos de Vilavante, San Martin del Camino, Aceves del Páramo, y algun otro, para que se les satisfaga el importe de la construccion propiedad que les fueron otorgados en la construccion del camino de hierro de Leon á Astorga, sabemos que la empresa concesionaria del mismo ha comunicado las oportunas órdenes á las oficinas de esta capitación, mandando que inmediatamente se abone á los reclamantes el importe de lo espropiado.

Parece que el Sr. D. Jacinto Gassó ha presentado al Congreso de diputados una exposicion dirigida á probar el derecho que le asiste de que se le reconozca como concesionario del canal de Tamarite.

Dice la «Crónica de Badajoz»: «El mes de Febrero no ha podido presentarse en esta capital y en muchos pueblos de la provincia de una manera mas favorable.

Nosotros celebraremos que las risueñas y fundadas esperanzas que abrigan, no lleguen á desvanecerse; pues si la cosecha de este año fuera mala tambien, no sabemos qué sería de nosotros.»

Se trata de establecer en Cartagena una biblioteca pública municipal, que tanta falta hace y tan buenos resultados ha de ofrecer para los adelantos de la instruccion pública.

Ha sido premiada por la real Academia de ciencias exactas, físicas y naturales, la Memoria que presentó en el concurso público, abierto con dicho objeto, el Sr. D. Francisco de Paula Rojas, ingeniero industrial y catedrático de la escuela de ingenieros industriales de Barcelona.

El trabajo que ha merecido tan alta distincion tiene por lema: «Nadie desconoce la importancia de la higiene de la alimentacion, y no es el aire uno de los elementos esenciales para la vida?»

El sábado último ha tenido lugar en la Casa Consistorial de Lérida el baile que anunciamos á beneficio de los pobres, bajo la iniciativa de algunas señoras de aquella ciudad, á las que asistieron los señores gobernador civil y militar, juez de primera instancia, consejeros provinciales, vice-cónsul de Francia y demás funcionarios públicos de aquella ciudad.

El Ayuntamiento, mayores contribuyentes, y muchos vecinos de Palomas, han acudido con una instancia de que tenemos copia al señor gobernador de la provincia, reclamando contra el proyecto de supresion de aquella corporacion.

Como quiera que una de las razones que se han tenido para acordar la supresion de los municipios en aquellos pueblos que no cuentan 200 vecinos, es la de creer que estos no tienen recursos para sostenerlos, si bien reservándose el Gobierno exceptuar de la medida á los que reúnan circunstancias especiales; parece ser que la referida poblacion cuenta con recursos suficientes para sostener los gastos que ocasiona su Ayuntamiento, y por tanto se halla comprendido dentro de la escepcion.

El domingo tuvo lugar la junta general de accionistas del Banco de Barcelona. La Memoria leida en esta reunion contiene los siguientes datos: La cartera en fin de Diciembre próximo pasado quedó en 1.934.928 770 duros, habiendo sido su promedio diario de 1.879.862 623 duros, mayor que el del semestre anterior en 70.417 512 duros.

Se han recibido durante el semestre 216 depósitos, de importe juntos 1.360.798 670 duros, y se han devuelto 217, de importe juntos 1.276.610 470 duros, resultando un movimiento de 2.637.408 840 duros, mayor que el del semestre anterior en 310.633 875 duros.

Las cuentas corrientes existentes en fin de Junio último ascendían á 930; se han abierto durante el semestre 53; han cerrado 3; quedando por consignación 980 en fin de Diciembre. Los cobros por este concepto ascendían á 28.956 697 367, los pagos á duros 28.266 395 004, ó sea un total de cobros y pagos de 57.223.092 368 duros, mayor que el del semestre anterior en 2.271.818 440 duros.

El movimiento de la caja da el resultado siguiente: el total de cobros asciende á 30.263.040 728 duros; el de pagos á 38.664.393 509 duros, ó sea un movimiento total de cobros y pagos de 77.867.634 237 duros, mayor que el del semestre anterior en duros 5.736.035 915.

Las utilidades líquidas ascienden á 141.137 275 duros, que aumentadas con 369 897 duros, sobrante de las del semestre anterior, dan un beneficio repartible de siete duros por accion, quedando un remanente de 1.507 172 duros.

En el mismo día se celebró tambien la junta general de socios del «Credito territorial y Moviliario de Cataluña», aprobándose el balance cerrado en 31 de Diciembre último, y el reparto de beneficios propuesto por la gerencia, precediéndose luego á la eleccion de los señores socios que debian constituir el Consejo de inspeccion y vigilancia.

Los vecinos del inmediato pueblo de Tetuan se preparan á celebrar hoy la acostumbrada fiesta conmemorativa de la toma de Tetuan.

Restablecido ya de la enfermedad que ha sufrido el Sr. Morato, juez especial de imprenta, se ha encargado de nuevo de dicho juzgado.

Se ha concedido la cruz de Carlos III á dos de los hijos del señor marqués de Zafra, rector de la Universidad central.

El señor ministro de Fomento ha entregado varias de las medallas recibidas de París para algunos de los concurrentes á la Exposicion universal, premiados en ella. Entre los premiados se hallaban los artistas señores Gozivilo, Palmatoli y Sanchez Pescador, que recibieron medallas de oro.

En breve saldrá de esta corte con direccion á Manila el Sr. D. Mariano Carreras y Gonzalez, nombrado últimamente secretario de la intendencia general de Filipinas.

Segun escriben de Sevilla á uno de nuestros colegas, habia corrido allí el rumor de que el Sr. Auñón, gobernador de aquella provincia, tenia propósito y esperanzas de dejar aquel cargo.

Las personas interesadas en el pronto establecimiento del Banco hipotecario se agitan mucho estos dias para obtener una resolucion favorable.

Segun parece, ya han sido presentadas al ministerio de Fomento las muestras de las barras de ferro-carriles que se fabrican en Asturias.

No hallándose de acuerdo el Sr. D. Claudio Moyano con sus compañeros de comision, formulará voto particular respecto al proyecto relativo al Banco de España.

Se ha declarado por el Congreso ne hallarse sujeto á reeleccion el señor conde de Xiquena, nombrado recientemente subsecretario de Estado.

El consejo de administracion del Banco de España, aconsejado por sus letrados, se propone elevar una representacion á las Cortes, espresando los inconvenientes que á su juicio ofrece el proyecto presentado al Congreso.

Ayer han sido oídos por la comision de diputados encargada de dar dictamen, en representacion de dicho consejo, los Sres. Villalaz, Urquijo, Santa Marca y Casariego, individuos del mismo.

El Sr. D. Patrioio de la Escosura ha hecho la traducción del Código civil portugués, y ha oido un peritífico de noticias, en la actualidad se ocupa en hacer un prólogo, en el cual examina el cuerpo del derecho por él traducido bajo el aspecto político y en sus relaciones históricas.

En varias provincias las autoridades eclesiásticas y civiles han acordado que se hagan rogativas públicas para implorar el beneficio de la lluvia.

El aspecto de los mercados ha mejorado, como se ve, y en todo este mes se ha de fijar su verdadera situacion.

Ha fallecido en Pontevedra en la noche del domingo pasado la madre del general de marina Sr. Mendez Nuñez, jefe de la escuadra del Pacífico. Lo sentimos mucho.

OFICIAL.

La «Gaceta» publica varias reales órdenes relativas al ramo de minas, sobre demandas presentadas por varios particulares.

En vista del expediente instruido en solicitud de autorizacion para establecer un edificio permanente de baños en la playa de Castrourdales, se dispone que esta concesion se entenderá sin perjuicio de tercero y salvo el derecho de propiedad, que las obras se ejecutará con arreglo al proyecto presentado, bajo la inspeccion del ingeniero jefe de la provincia, y que el concesionario los ha de dar terminadas en el plazo de un año.

Por el ministerio de Ultramar se publica otra real órden relativa á la aplicacion en la ley de enjuiciamiento civil.

El gobernador de las Baleares participa con fecha 16 que ha aparecido en dos predios del distrito de Mercadal una «epizootia» calificada por el delegado de veterinaria de «fiebre pútrida».

La Direccion general de la guardia civil anuncia la contrata de diferentes cantidades de mantas de cama, jergones, cabezales, fundas y sábanas, para el servicio de la misma.

Publica la «Gaceta» la lista de las escuelas que han de proveerse por concurso en este distrito universitario.

Por el gobierno civil de Orense se anuncia nueva subasta para la impresion del «Boletín oficial de venta de bienes nacionales».

Por el gobierno de la provincia de Zamora se subastan las obras de coonstruccion del edificio destinado á oficinas de la Diputacion y Consejo provincial, gobierno de provincia, seccion de Fomento y estadística, correos y estacion telegráfica.

Por la alcaldía correjimiento de Gerona, se subasta la construccion de un edificio para uso de pescaderías públicas.

La administracion de la fábrica de sal de Pons, publica el pliego de condiciones bajo las cuales se subastarán en público remate las minas que en el año de 1888 produce el mineral de esta salina, denominado Gará-Mazon.

La junta económica de la fábrica de Trubia saca á subasta la construccion del transporte desde dicho punto á la plaza de Gijon y vice-versa, de todos los efectos de material que sea necesaria.

Publica por último la «Gaceta» la situacion de los Bancos de Burgos, Pamplona y Santander.

LITERATURA.

EL NEO-CLASICISMO Y EL PROGRESO EN EL LENGUAJE.

Hace mucho tiempo que se observa, en cuantos aspiran al honroso título de literatos, y muy especialmente en aquellos que ocupan una cierta posicion oficial en la literatura (como los académicos, por ejemplo) una marcada tendencia á resucitar la antigua habla castellana, tal como en nuestros clásicos la encontramos, y aun exagerarla con exceso, postergando á esta exigencia la libre emision del pensamiento.

Sin duda alguna que es esta una reaccion necesaria contra el reciente influjo del galicismo, debido á la preponderancia que la literatura francesa alcanzó en el primer tercio de este siglo, y que llegó á hacernos temer por la suerte de nuestro rico y elegante idioma, y en tal sentido mas bien placémos que censuras merece; mas como toda reaccion, sobre revestir un carácter esclusivo, suele olvidar su verdadero fin y aspirar á convertir en permanente lo que solo como accidental pudiera admitirse, bueno será insistir en este punto, que no deja de tener importancia.

Que el lenguaje es la expresion viva, el «cuerpo» del pensamiento (su «forma»), como suele decirse, si bien no con gran exactitud, es hoy verdad generalmente reconocida, y que apenas necesita discutirse; que en tal concepto el lenguaje vive con el pensamiento, con él progresa y se desarrolla, es ineludible consecuencia del principio anterior, tan necesariamente verdadera como él. El lenguaje humano, por tanto, y cada particular lenguaje en él, viven en el tiempo mudando, cambiando, mejorándose á medida que cambia y se mejora el pensamiento humano, de quien es fiel y constante expresion.

¿Estará este desarrollo del lenguaje en oposicion con la permanencia de sus leyes? ¿Será un obstáculo al mantenimiento de la propia individualidad de los particulares idiomas, tan impercedera como la de los pueblos y los individuos? No ciertamente; y el que tal pregunta haga, ignora sin duda lo que es vida, lo que es progreso y lo que es ley. La vida, y por tanto el

progreso, que es su modo, no se dicen de la esencia misma que es en sí inmutable, sino de todo lo particular y determinado en ella contenido. No es el progreso un continuo venir á ser en que nada permanente queda, sino que hay algo que progresa, y este algo es y permanece el mismo sobre todo cambio y con él. La ley del lenguaje, que no es otra que su esencia misma, la individualidad que también de la esencia se afirma, quedan inalterables á través de las infinitas modificaciones que aquel puede experimentar, como la ley de vida y la individualidad de los pueblos y de los hombres permanecen inmutables enemigo del progreso continuo de la historia.

Cuando, pues, se entiende que el idioma castellano no puede perfeccionarse y desarrollarse, acomodándose á la marcha progresiva del pensamiento, sino perder su carácter propio y sus leyes fundamentales, y apoyándose en tal dislate se pretende cerrar nuestra lengua á todo progreso y transformarla en forma muerta y vacía en que habrá de encerrarse como en un círculo de hierro toda nuestra vida intelectual, se dan claras muestras de ignorar por completo la filosofía como la historia, la filología como la literatura.

Y que se ignora todo esto por los que tal afirman, lo revela elocuentemente su intento de erigir en ideal absoluto el lenguaje del siglo XVI y de imponerle como ley inmutable al pensamiento del siglo XIX, donde dos creyos errores históricos y filosóficos se cometen, á saber: primero, convertir el pasado en ideal del presente y aun del porvenir, negando, por tanto, todo progreso; segundo, dar á entender que la literatura española ha expresado en el siglo XVI todo el pensamiento humano (lo cual es absurdo é imposible), pues de otra suerte no se explica que el lenguaje por ella usado haya de expresar el pensamiento entero de nuestros días.

Respecto á la pretension de volver los ojos hácia el pasado, para hallar en él el ideal del porvenir, juzgamos innecesario discutirlo. Rechazada semejante teoría por todas las ciencias, convertida la ley del progreso en principio de vida y aun dogma de nuestro siglo, es inútil venir á destruir en el terreno literario lo que está ya destruido en todos los terrenos (1). Y respecto al segundo punto, el análisis mas sencillo de nuestros buenos autores muestra hasta la evidencia en cuán estrechos límites se movía su inspiración y cuán insuficiente es por tanto su lenguaje para expresar el complejo pensamiento de nuestros tiempos.

Prescindiendo del escaso ó mejor nulo cultivo que alcanzaron en aquella época entre nosotros las ciencias experimentales y de la poca estension que lograron los estudios filosóficos; prescindiendo de que existen en nuestros tiempos multitud de ciencias nuevas que exigen formas nuevas de lenguaje que las expresen, como también lo exige el portentoso desarrollo de todas las restantes; prescindiendo de todo esto, y fijándonos exclusivamente en la literatura, podemos notar fácilmente que si en la poesía fueron cultivados todos los géneros (lo cual es causa de que nuestro lenguaje antiguo pueda aun hoy y deba servir con ligeras modificaciones para el pensamiento poético), en cambio la oratoria parlamentaria, la misma oratoria académica, la historia filosófica, la novela social, la novela histórica, la psicológica (exceptuando el poema incomparable de Cervantes), la crítica, y la mayor parte de la didáctica, eran géneros é desconocidos ó apenas cultivados. ¡Díganse después de esto, si ese lenguaje ejercitado solamente en tratados teológicos, morales,

políticos, en historias puramente pragmáticas, y en novelas de costumbres de la época ó picarescas, puede expresar el grandioso y vastísimo pensamiento del siglo en que vivimos!

Pues que, ¿no ha habido en nuestros días hablistas excelentes que sin alterar las leyes de nuestro idioma, antes bien conservándolas cuidadosamente, han sabido acomodarlo á pensamientos nuevos, sin incurrir en esa afectada y pedantesca imitación de Cervantes, de que hoy se hace tan inoportuno alarde? ¿Por ventura Moratin, Jovellanos, Quintana, Martínez de la Rosa, Lista, Larra, y otros muchos notables escritores de nuestros tiempos no se han apartado igualmente de esta tendencia que hoy condenamos, como del abominable galicismo de las novelas á dos cuartos entrega y de las revistas mal llamadas literarias que por allí abundan?

Fuerza es, pues, que tales extremos se eviten; fuerza es que lejos de considerar al lenguaje como estrecho molde en que ha de darse tortura al pensamiento, se le estime como libre expresión de este, con propias leyes es cierto, con propia individualidad en cada pueblo y aun en cada hombre; pero con flexibilidad bastante para adaptarse á todas las formas que el pensamiento reviste.

Consérvense en buen hora las leyes de nuestro idioma, sus rotundos períodos, su elegante y cadenciosa frase; pero admítanse también todos aquellos giros, todas aquellas voces necesarias para que pueda expresar cuanto exige el desarrollo de las ciencias y las letras y para que adquiera la profundidad, el sentimiento y la viveza que hoy le faltan y que le hacen relativamente incapaz para la filosofía, la historia filosófica y las ciencias experimentales de un lado, y para la novela social, psicológica y de costumbres contemporáneas de otro. Reconozcamos, pues, que nuestro idioma es perfectible, pero no perfecto; tratemos de enriquecerlo y mejorarlo en su gramática como en su diccionario; no le erijamos nunca en tirano del pensamiento, sino en su amistoso compañero, y cuando hayamos conseguido que á su majestuosa grandeza reúna la flexibilidad necesaria para reflejar todo el movimiento intelectual de la época, habremos hecho de él el mas bello idioma de la Europa, y le habremos prestado mayor servicio que aquellos que al intentar darle la inmutabilidad de la perfección, solo consiguen revestirle de la inmutabilidad de la muerte.

M. DE LA REVILLA.

GACETILLA.

Noticias teatrales. Es muy probable la formación de una compañía de verso, en la cual figurarán la mayor parte de los actores que terminan su compromiso en Carnaval en el teatro de la Zarzuela.

Esta compañía dramática inaugurará sus representaciones en la próxima Cuarema, y en el teatro de Novedades probablemente, con el drama del Sr. Hartzenbusch, titulado «El mal Apóstol y el buen ladrón»; también procurará poner en escena «La Pasión».

Muy pronto, según nuestras noticias, se estrenará en el teatro del Príncipe la obra del Sr. Monreal, «Cien leguas de mal camino».

El Sr. Frontaura está escribiendo una comedia titulada «La limosna».

Ha sido prohibida de orden superior la zarzuela que dissona para anoche la empresa de los Bufos, con el título de «El Granadero de Kirschenberg».

Igual suerte le cupo á esta obra cuando fué presentada á la censura con el título de «La Gran Duquesa de Gerolstein».

Baile francés. La sociedad francesa a verifica su segundo baile de máscaras el 8 del corriente, de doce á seis de la mañana, en el teatro de la Zarzuela, haciendo grandes preparativos.

A los cocheros. Debiendo proveerse el 16 del actual las vacantes de carruajes de plaza que existen

hoy en diferentes paradas establecidas al efecto, se anuncia al público por la Alcaldía-corregimiento, á fin de que aquellos industriales que deseen trasladar á alguna de dichas vacantes los coches que tienen ya situados, puedan solicitarlo desde esta fecha hasta el día 13 del presente inclusivo.

Beneficio. Esta noche se ejecutará en el teatro del Príncipe el del popular actor cómico D. Mariano Fernandez, poniéndose en escena las comedias de gracioso «El memorialista» y «El médico á palcos», y la tonadilla «D. Esdrújulo», que cantarán la señora Zapatero y el beneficiado; por lo tanto la función promete ser animada.

Publicacion notable. Va á publicarse en breve por la sociedad de bibliófilos españoles una traducción española, cuyo único ejemplar existe en la biblioteca de Viena, y que se imprimió en España treinta y tantos años antes de nacer Shakespeare. Esta obra destruye el error de que la tragedia inglesa precediese mucho tiempo á la española.

Nos parece bien. Las «Hojas autógrafas» dan cuenta en los siguientes gráficos términos de una revolución en Buenos-Aires:

«Estalló la revolución correspondiente al correo de esta quincena en la ciudad de Santa Fé, proclamando á Urquiza como presidente. El general Mitre se hallaba sumamente comprometido.»

A comprarias. Dentro de breves días tendremos el gusto de ver las obras del eminente poeta Moratin. Se está terminando la impresión del tercer tomo, que, como los dos primeros, se hace de real orden.

Lo sentimos. Con dolor profundo anunciamos el fallecimiento del jóven D. Federico Ruiz, arrebatado á su familia y al arte en la flor de su edad, pues apenas contaría 30 años. Era Federico Ruiz jóven de una modestia solo comparable á su mérito, uno de los primeros dibujantes de España, y aun puede asegurarse que de Europa, según lo demuestra, entre otras obras suyas, la mayor parte de los dibujos que han ilustrado á «El Museo Universal» y otras publicaciones del establecimiento de Gaspar y Róig, para donde trabajaba constantemente. Sus amigos los Sres. Gaspar, Carrtero, Ortego y otros, le han asistido cariñosamente durante la enfermedad, que en breves días ha privado á su familia, compuesta de su hermana y su señora tía, del único apoyo que tenían en el mundo, dejándolos en el mayor desamparo, y al país de uno de sus hijos mas distinguidos.

Crimen. En Cartagena (Cuba), cuartón de Santiago, se acaba de cometer un hecho terrible, que ha conternado á los vecinos de aquel pueblecillo. Un negro esclavo de D. Francisco del Sol penetró en la casa de vivienda de D. Tranquillina Cabrera, y le robó ochocientos pesos, habiéndole asesinado á puñaladas inmediatamente. La esposa del citado Cabrera quiso amparar á este y recibió heridas de consideración, de resultas de las cuales es fácil que muera. Según nos informan, la guardia civil echó mano al agresor, á quien encontró en una vereda con la ropa manchada de sangre, pocos momentos después de haber cometido tan atroz atentado. Damos el mas sentido pésame á la familia del referido Cabrera, apercibida en esta población, por el agudo dolor que acaba de experimentar, perdiendo á un miembro virtuoso, en las garras de un monstruo vil.

Anécdota. Cierto individuo se presentó con chaqueta en un salon de baile, y al verle un encopetado pollo, se le acercó diciéndole:

—Caballero, usted está faltando.

—¿Por qué? le pregunté mi amigo.

—Porque usted viene de chaqueta, y aquí debe gastarse levita.

—Toma, replicó mi amigo, en ese caso yo no falta, lo que falta es el paño.

Buen regalo. «Rey Guillermo» se llama el navío blindado mas formidable que existe. Ha sido construido en Inglaterra por cuenta de Turquía; pero la Puertala ha cedido á Prusia.

Pormenores. Un periódico de Serilla da los siguientes sobre el zapatero que en la calle de Vizcaínas de aquella ca. tal se suicidó hace pocos días, después de asestar tres puñaladas á su esposa: son los siguientes:

«Hace algun tiempo fué condenado á tres años de cárcel por haberle inferido siete heridas á causa de desavenencias con la misma. Anteayer al subir á su casa para desayunarse, encontró en la escalera al individuo causa de sus celos; sin embargo, empujado, y al entrar en su aposento pidió de almorzar á su con-

sorte, y la recenivio afablemente por la admision de una visita que tanto le molestaba. La esposa, en vez de escusarse, le habló con altanería, llegando al extremo de dar una bofetada al marido. Este, en un acceso de cólera le dió tres puñaladas, de las cuales aun no ha muerto, y él se cortó el cuello, quedando cadáver en el acto.»

Estarán divertidos. Aunque no sea mucho, ni muy notable, hé aquí lo que dicen los periódicos ingleses sobre las enfermedades de la Abisinia: «El clima es muy vario; duran las lluvias desde mediados de Junio hasta fin de Setiembre, ocasionando la sequedad en Octubre muchas fiebres. La diarrea, la oftalmia y la lombriz solitaria son las enfermedades que predominan.

Una estraña enfermedad que dicen reina en aquella region, ha sido descrita por el viajero Brun. En cualquier parte del cuerpo, por lo comun en las piernas, se va apuntar la cabeza negra de una delgada lombriz, que se alarga rápidamente. Si se la arranca, resulta una hinchazon de todo el cuerpo, siendo el mejor modo de desembarazarse sin dolor el de cogerla con una hebra de seda, y devanarla como se devana un hilo, hasta que se acaba enteramente. Muchas veces tiene la longitud de 50 á 60 metros.

El lector habrá adivinado que no es tan estraña esta enfermedad, que no tenga todo el mando noticias de ella: es ni mas ni menos la filaria ó «vena-cada».

Nos alegramos. Las hermanas Marchisio y el baritono Everardi, que muy pronto deben ir á cantar en el teatro Principal de Barcelona, continúan siendo muy aplaudidos en Cádiz.

Desportar á tiempo. Un hecho recientemente ocurrido en Lille (Francia) prueba la conveniencia de que se comprueben las defunciones, para evitar que algunos vivos sean enterrados en el concepto de muertos. Creíase ya difunta á una mujer que venia sufriendo una larga enfermedad, y se la cubrió con una sábana, se encendió un cirio y se recitaron las oraciones de los agonizantes. Iba á colocarse en un ataúd y se disponia lo necesario para enterrarla, cuando advirtieron que la sábana se movía y se oyó una lastimera voz que dijo: «quiero agua, tengo sed.» La muerta volvió de su letargo. Desde entouces comenzó á aliviarse.

Estado. De uno que acaba de publicarse del movimiento de los caminos de la Gran Bretaña durante el año de 1866, resulta haber producido aquellos (en números redondos) 38 millones de libras, habiendo sido los gastos de 18 y quedando por consiguiente un producto neto de 19 y pico de millones. Al total producido han contribuido los pasajeros por 17 millones 400.000 libras, y las mercancías por 20 millones y medio. La explotación ha salido en Inglaterra y el país de Gales á 49 por 100, á otro tanto en Escocia y á 57 por 100 en Irlanda.

R. I. P. Un periódico inglés refiere así á sus lectores la muerte de un gran jefe africano:

«El viejo Faku no existe. Durante su vida fué siempre un fiel aliado del gobierno inglés. Cinco dias sufrió un violentísimo ataque de reuma, y el 29 de Octubre entregó su alma al Criador tomando un polvo de tabaco. Se ha extendido el rumor de que uno de sus hijos le habia envenenado, porque Faku era un soberano muy poderoso para morir de muerte natural.

Tres de sus mejores súbditos han sido inmolados para satisfacer los últimos votos del venerable monarca. El cielo también ha querido tomar parte en el duelo general, y durante los tres dias que han seguido á su muerte no ha cesado de caer una lluvia torrenciosa. Se ha ordenado á los que fueron sus súbditos un ayuno de cuatro semanas, y los mortales restos de jefe tan lustre serán inhumados con todos los honores que su rango exige. «Requiscat in pacis».

Lo que vale la danza. El producto líquido obtenido en el baile celebrado el sábado en el teatro de la Zarzuela, á beneficio de las desgracias de Puerto-Rico y Filipinas, ha sido de 8.944 reales, incluyéndose en esta cantidad los donativos hechos en metálico por varias personas, importando 400 reales, de cuya suma se ha hecho cargo el delegado del señor gobernador civil.

Bien dicho. Refiérese un caso original ocurrido en el domicilio de un marqués, mas original todavía, y que pasa por ser nombre de gran fortuna.

Un individuo llamó á las puertas de su casa, ó mejor dicho, de su caja, en demanda de cierta suma. El marqués le recibió con mucha política, le hace sentar, y abriendo un libro de registro, le pregunta su nombre, apellido, profesion, domicilio, etc., etc.,

con gran satisfaccion del individuo, que creia seguro ya el éxito de su empresa.

Apenas escritas las respuestas, añadió el marqués la cantidad pedida á una larga columna de cifras, sumó, y dijo en voz alta el total, que ascendia á una suma enorme.

—Hé aquí, continuó, á lo que monta la suma que me ha sido pedida en estos últimos diez años. Como lo que presté en los diez anteriores no me ha sido devuelto, si hubiese hecho ahora lo mismo, estaria arruinado por completo. Así es, que siento mucho no poder complacerlos.

Y haciendo varias reverencias, y con la mayor urbanidad, puso al desconocido á la puerta.

SANTO DEL DIA.

Santa Dorotea, vírgen y mártir. Se gana el jubileo de Cuarenta horas en la iglesia de San Francisco.

BOLSA.

COTIZACION OFICIAL DEL DIA 5.

Fonias públicas.

3 por 100 consolidado al contado, 35-00. Idem á fin de mes, 34-95. Idem á fin del próximo, 00-00. Id por 100 diferido al contado, 33-35. Idem á fin del próximo, 00-00. Amortizable de 1.ª clase, 00-00. Idem de 2.ª, 16-00 d. Deuda del personal, 25-50. Billetes hipotecarios, 96-50.

Carreteras y sociedades.

Emision de Abril, de 4.000, 90-00. Idem de 2.000, 93-00 d. Idem de Junio, de 2.000, 92-50 d. Idem de Agosto, de 2.000, 77-00 d. Idem de Julio, de 2.000, 06-00. Obras públicas, de 2.000, 73-00 p. Canal de Isabel II, 1.000, 102-00 d. Obligaciones de ferro-carriles, 00-00. Idem nuevas, de 2.000, 00-00. Idem, id., de 2.000, 00-00. Banco de España, 163 00 p.

Cambios extranjeros.

Londres, 90 d. l., 49-40. Paris, á 8 d. v., 5-13.

ESPECTACULOS.

REAL.—A las ocho y media.—Funcion 91 de abono.—Primer turno impar.—«La Traviata».

PRINCIPE.—A las ocho y media.—Funcion á beneficio de D. Mariano Fernandez.—«El Memorialista».—«Don Esdrújulo».—«El médico á palcos».

ZARZUELA.—A las ocho y media.—«Un primo... primo».—«Mentir con suerte».—«Cada uno en su casa».

NOVEDADES.—No hay funcion.

BUFOS.—A las ocho y media.—«El jóven Telémaco».—«A la humanidad doliente».

VARIEDADES.—A las ocho y media.—«En wagons».—«Le Moulin Jolin».—«La chorde sensible».

CAPELLANES.—No hay funcion dramática para dar lugar al decorado del salon.—Gran baile de máscaras de nueve de la noche á dos de la madrugada.

GALLOS.—Circo de Santa Bárbara.—A la una de la tarde.—Grandes peleas.

Editor responsable, D. José García.

Madrid.—1868.

Imprenta de Faraudo y Pastor, Fozito, 18.

bien el oír al viejo murmurar en voz baja, con voz clara y dulce:

Cuando un mortal espira,
su estrella cae.

Y el señor Savenay se detuvo, alargó la cabeza para mirar á la enferma, y después de asegurarse de que nada pedia, exclamó:

—Hay personas que encontrarían mal el que yo tareara canciones junto al lecho de un enfermo... yo no sé por qué eso ha de ser malo. Si yo estuviera en cama, me parece que me habia de gustar mas ser cuidado por una persona alegre que por una triste; porque la tristeza de los que nos cuidan, debe hacernos pensar que estamos enfermos de peligro, y no se cura á las personas con ideas de tristeza. Sin embargo, si esta jóven estuviera en peligro, creo que yo no podria cantar... pero su delirio es causado por la fiebre, la fiebre por la fatiga. Con reposo y mucho cuidado esto pasará.

El buen hombre volvió á abrir su libro, y cantó con voz de faldete:

Otra estrella errante corre
y errante desaparece.

Después de esta canción, el señor Savenay cantó otra, y la noche pasó así; porque á veces, cediendo al sueño, cerraba un instante los ojos: no tardaba en abrirlos, y después de haber examinado su enferma, volvía á leer su cancionero, y á tararear con nuevo placer.

Por el dia vinieron los vecinos y Mme. Bichat, que no sabian que el Sr. Savenay habia velado toda la noche junto á la enferma.

Este dia pasó como el anterior, sin verificarse ningun cambio en el estado de la jóven. El señor Savenay, procurando alejar el sueño con la lectura de Beranger, la veló también, y decia de tiempo en tiempo:

—Es imposible que el cielo no devuelva la salud á esta jóven tan bella... que parece tan honrada, y que en su delirio llama siempre á su padre! ¡Pobre padre! qué desgracia no tener ningun indicio, ninguna indicacion de sus señas para descubrirle y mandarle á decir que venga á ver á su hija... porque estoy seguro de que ella reconoceria su voz, y la felicidad que experimentaria al ver á su padre junto á ella, contribuiría sin duda á darle la salud.

El dia siguiente Rosa María parecia estar grave: su delirio se aumentó, la fiebre era mas violenta y respiraba con mas dificultad.

El señor Savenay no quiso confiar en su ciencia, fué á buscar un médico y lo llevó á que viera á la enferma.

El doctor la examinó y aprobó casi todo lo que el viejo habia hecho, diciendo despues de prescribir una pocion nueva:

—Es preciso dejar que la fiebre siga su curso: hasta el noveno dia no puedo responder de nada; pero entouces es de esperar que se verifique una crisis favorable, y que la juventud de la enferma triunfará del mal que se ha declarado.

—Y si se muriera! exclamó Mme. Bichat cuando el doctor se fué. No saber qué nombre declarar; talvez lo sepa el compadre Glureau.

—La primera vez que veis á ese hombre, dijo Savenay, hacedle subir, vecinos: yo le hablaré y le preguntaré... Procuraremos, por lo que diga, descubrir alguna cosa de esta jóven.

El inspector del barrio no faltaba ningun dia en venir á informarse de la salud de la que él llamaba su protegida, y el alfarero le decia lo que por su mujer habia averiguado; porque Mme. Bichat no consentia que fuera á ver á la jóven, mientras estuviera en cama.

Pero como al fin el estado alarmante de la enferma habia entibiado los celos de Mme. Bichat, esta dijo á su marido que subiera con Glureau á casa del vecino.

El galante alfarero aprovechó esta ocasion para visitar á la enferma, y no tardó en subir con su compadre á casa del señor Savenay, que estaba entonces allí con todas las vecinas.

El hombre de cara de cosaco miró á la enferma y exhalando un suspiro, exclamó:

—¡Dios mío! cómo ha cambiado. Yo que le he visto tan linda, tan fresca en el coche... todos lanzaron un grito de admiracion al verla; los hombres no hacian otra cosa que mirarla... y ya han desaparecido sus colores... sus ojos se han hundido... sus labios están pálidos.

—A pesar de todo, siempre se conoce que es muy bonita, murmuró Bichat alargando el cuello; pero su mujer le tiró del el faldón y le hizo retroceder hasta el centro de la habitacion, diciéndole:

—Vuestra reflexion es bastante necia; volved á vuestras marmitas, vale mas eso que no venir aquí á decir indecencias.

El señor Savenay se aproximó al exbotonero y le dijo:

—Caballero, muy importante seria descubrir la familia de esta jóven, que debe estar muy inquieta por ella. Decidnos por favor lo que sepa

sobre el particular... tal vez adquiramos alguna luz.

—¿Qué queréis que yo os diga? exclamó Glureau; yo no sé nada. Hé aquí toda la historia: yo estaba en el wagon del camino de hierro, venia de Orleans, me hallaba en primera clase, porque no habia encontrado otro sitio. En Corbeil esta jóven subió al coche: se encontraba muy molesta entre un jóven impertinente y un viejo muy gordo que ocupaba cuatro asientos: yo le ofrecí el mio, ella lo rehusó; no se habló mas de esto. Llegamos, yo me fui á mis negocios, y no me ocupé mas de la jóven. Pero al rayar el dia siguiente, yo estaba en el puente del Hotel Dieu, en un café al aire libre, con unos cuantos bribones, de los cuales uno, monsieur Feroce, me ha hecho ya que le pague la comedia dos veces en Petit Key, calle de Crussol.

En resumen, este Mr. Feroce descubrió una jóven dormida sobre un banco de piedra; fui á verla y al momento reconocí á la señorita del camino de hierro. Aquellos galopines quisieron llevarla á su casa, yo advertí al momento que la jóven tenia miedo, le ofrecí mi brazo y la llevé á casa del compadre Bichat: hé aquí todo lo que sé.

—Y por el camino no os dijo nada?

—¡Ah!... sí... me dijo: tengo frio. Yo le respondí: eso consiste el haber dormido al aire libre.

—¿Y qué mas?

—También me dijo: yo estaba muy bien en casa de mi padre; pero él quiso que viniera á Paris á casa de unos tíos... me dió sus señas... pero parece que estaban equivocadas.

—¿Y no dijo el nombre de sus tíos?

—No dijo ningun nombre. Unicamente rompió y arrojó al suelo un papel. Creo que eran las señas que le habian dado.

—Tanto peor: tal vez hubiera sido un indicio...

—Un jóven la habia seguido, quiso llevarla consigo, la insultó... Ella se escapó, y despues, rendida de cansancio, se sentó en aquel banco.

—¿Y en sus bolsillos no habeis encontrado nada?

—Tan solo una pequeña bolsa vacía, una llavecita y un pañuelo blanco marcado con una R, una M y una G.

—Buenos indicios para encontrar una familia.

—Vámonos: hay que renunciar á la esperanza de descubrir quien es esta jóven, antes que pueda decirnos ella misma. Amigos, ya veis que no tiene mas apoyo que nosotros. Esta debe ser

una razon demás para que redoblemos nuestra solicitud y hagamos todos los esfuerzos posibles para devolverle la salud.

Todos fueron de la opinion del viejo, y cada cual prometió secundarle en la caritativa obra que habia emprendido. Aquella noche se quedó á velar la enferma una de las vecinas, y por primera vez el buen hombre se acostó sin cantar ningun refrán de su poeta favorito.

Todos los que cuidaban de Rosa María esperaban con ansiedad el plazo fatal ó feliz que el médico habia anunciado. Llegó el noveno dia, y efectivamente, despues de un acceso de delirio mas violento que de costumbre, la enferma cayó en un profundo letargo: despues pareció calmarse, respiró con mas facilidad, y un profundo sueño sucedió á esta última crisis.

—Se ha salvado, dijo el médico, que estaba entonces junto á la jóven. El peligro ha pasado. Ahora asistencia cuidadosa, tranquilidad y prudencia. Dentro de doce ó quince dias la enferma estará en disposicion de salir.

Las palabras del doctor fueron recibidas con sincera alegría por todos los presentes; porque todos se interesaban vivamente por la jóven desconocida. Cuanto mas hacian por ella, mas se alegraban, al pensar que sus cuidados no habian sido inútiles.

El médico no se engañó. Despues de haber dormido largo rato, Rosa María abrió los ojos: estaba serena y se sentia mejor. Miró á su alrededor procurando adivinar ó recordar dónde estaba, y en aquel momento oyó con sorpresa un voz fina que cantaba á su lado:

Vieja te has de poner, amiga mia,
vieja serás; mas no te veré vieja.

Porque despues que se dejó de temer por la vida de la jóven, el Sr. Savenay se habia entregado de nuevo al canto mientras velaba, y entouces, como era cerca de la una de la mañana, el buen hombre estaba solo junto á la enferma, sentado en el gran sofá de paja y teniendo en la mano su libro querido.

La voz del viejo era tan dulce, tan clara, que Rosa esperó á que concluyese su leccion para balbuciar algunas palabras. Desde que la oyó hablar el buen Savenay se levantó y se acercó á ella.

—Caballero, ¿dónde estoy? murmuró Rosa.

—No os inquietéis, hija mia, ya cuidaremos de vos. Ante todo, ¿cómo os sentís?

PASTA Y JARABE DE BERTHE

Recomendamos por todos los médicos contra la gripe el catarro el garratillo y todas las irritaciones del pecho, acojidos perfectamente por todos los enfermos que ob...

POMADA RESOLUTIVA DE ROYER CONTRA LAS ALMORRANAS fisuras del ano, rajadas de los pechos.—Precio 16 rs. frasco.

CREOSOTA CLOROFORMIZADA, Ó VERDADERO CLOROFORMO DENTAL DE ROYER, Contra los dolores de muelas y la caries.

PILDORAS DEHAUT Las sustancias vegetales que este purgante contiene han sido es-

JARABE DE LABELONYE. Paris, place du Caire, 19. Cada botella grande 30 rs., pequeña 18.

POLVOS para quitar las manchas aceitosas ó grasiantes en toda clase de ropas, incluidas las de seda sin alterar en lo más mínimo el color...

FUEGO FRANCES ó bálsamo resolutivo para los animales domésticos por Mr. Olivier, químico y farmacéutico en Chalons.

ANUNCIOS.

ENFERMEDADES DE LAS ARTICULACIONES. CURADAS POR LA SOIE DOLORIFUGE.

Soie dolorifuga eléctrica. Honrada en una memoria de la academia de París esta seda es el curativo cierto para los dolores articulares, agudos y crónicos, tales como reumatismos, gota, nevralgias, lumbago, etc.

PILDORAS VERDADERAS DEL DOCTOR BLAUD, contra las clorosis ó opilaciones. La clorosis, tan frecuente en las jóvenes, es origen muchas veces de afecciones del corazón, tisis pulmonal y otras enfermedades orgánicas, si se descuida su curación.

AGUA HIGIENICA PARA LA BOCA, preparada por el Dr. Simon.—Precio, 6 rs. frasco.

Hallar un odontológico cuyas propiedades higiénicas fuesen superiores á cuantas se han inventado hasta el día, y cuya adquisición, por su poco coste, estuviese al alcance de todas las clases, hé aquí el objeto que nos hemos propuesto hacer muchos años, y alcanzamos en efecto después de repetidas experiencias.

GAS-MILLE LEGITIMO DE PRIMERA CLASE, á 40 cuartos libra, (20 cuartos cuartillo).

ACEITE MINERAL SUPERIOR, á 15 cuartos cuartillo. Nuevo depósito de lámparas á Gas-Mille legítimas de los inventores. Marca de fabrica, L. N.—Calle de Barrio Nuevo, núm. 6.

PAPEL ALBESPEYRES PARA LOS VEJIGATORIOS AVISO A LOS ENORES FACULTATIVOS.

Hace mas de 30 años que este papel, prescrito por los profesores de la escuela de medicina de Francia, presta servicios importantes á la humanidad doliente.

Vegetatorio. Tela pegajosa para levantar la ampolla en poco tiempo y sin dolor. Epilepticos. Papel para mantener la supuración: lo hay de los números 1, 2 y 3, segun el grado de fuerza que se quiera emplear; el número 1 es el más debil.

MEDICAMENTOS aprobados por la facultad de medicina y privilegiados en la exposicion universal de 1855.

De venta en Paris, botica ROYER, 225, rue St-Martin. POLVOS TONICOS DIGESTIVOS DE ROYER DE PEPISINA Y SUB-CARBONATO DE BISMUTO.

Elixir tónico-anti-hemático del doctor Guille.—Para tomar el elixir tónico-anti-hemático no se necesita preparación alguna, ni tampoco hay que abandonar las ocupaciones consiguientes á la posición de cada uno.

Jarabe tónico anti-nervioso de Laroze. Este jarabe, hecho con la corteza de la naranja amarga, cuyos buenos efectos para toda clase de afección nerviosa han reconocido los profesores de las facultades de medicina y farmacia, obra de una manera muy eficaz en las afecciones de estómago é intestinos, en las clorosis y pérdidas uterinas, en las impenencias, hipocondrias, cólicos nerviosos, etc.

Crema de Vinagre. Cosmético tal vez preferible á cuantos hay conocidos. Con solo echar un chorrito en el agua de lavarse, la vuelve lechosa y propia para limpiar el cutis con perfeccion, dejándolo terso y fino.

KOUSSO Unico remedio verdaderamente infalible contra la tenia ó lombriz solitaria. Nada más sencillo, nada más inocente que la administración del Koussou, y sin embargo, una dosis basta para arrojar completamente la lombriz solitaria, inclusa la cabeza, en el espacio de dos ó tres horas, sin cólicos ni malos resultados.

NO MAS CANAS. El Cromo como de William Wat. Tíñe los cabellos y la barba de todos los colores, se emplea fácilmente sin perjudicar la piel y no tiene ningun olor.

Los pedidos se dirijirán á Mr. Terreur, 117 y 119, rue Montmartre, á Paris, ó F. M. Chavarrí, Fuencarral, 30, Madrid.

El señor es el solo representante de Mr. Terreur en España para sus ventas por mayor. Las ventas al por menor se verifican tambien en su casa, y ademas en la perfumeria de Pascual, Arenal, 6, droguería de R. J. Chavarrí, plaza de Anton Martin, 87, y en todas las buenas perfumerías.

Table with 2 columns: Item description and Price (Rs. vn.). Includes items like 'El rollo', 'La caja', 'El ciento', 'El rollo', 'De 10 á 20'.

—Bien, caballero; pero tengo la cabeza tan débil... —Ya lo creo, despues de una enfermedad tan violenta... porque habeis estado muy malita...

Avon, situado casi en la floresta de Fontainebleau, el viejo lanzó una exclamacion; pero nadie lo notó, por estar todos ocupados en escuchar á la jóven.

—Ahora que sabemos el nombre de la señorita y la direccion de su padre, ¿qué es preciso hacer, Sr. Savenay? —Es preciso, contestó el viejo, en primer lugar, no fatigarla...

lara á la enferma... pero lo pasado pasó... no hay que pensar en ello; la velaremos nosotros mismos. Voy á comer, porque, en fin, es preciso que los que no están enfermos adquieran fuerzas para ayudar á los que lo están.

ó á trabajar. Despues, al rayar el día, en verano, y á las cinco en invierno, me levantaba. A este régimen debo mi salud. Por lo tanto yo velaré hasta las doce, me levantaré á las cuatro, y vendré á ponerme junto á la cabecera de la enferma.

CAPÍTULO XXI.

Averiguaciones. Al día siguiente, Rosa María se sintió mas fuerte y contó la historia de su viaje al Sr. Savenay, á Mr. Bichat y á las vecinas, que se habían reunido alrededor de su lecho.

—Si yo me atreviera á suplicaros una cosa... —Yo no vine á Paris trayendo solamente estos vestidos que me cubren. Yo traía tambien una maleta con mi equipaje; porque mi padre no me iba á permitir entrar en casa de mis tios como una infeliz falta de todo.

—¿Conque han robado al señor Savenay? dijo una vecina á la alfarera, cuando el viejo se marchó. —Sí; parece que fué sorprendido en un bosque, y que le quitaron una gran suma que llevaba... sesenta mil francos, segun dice; esto le ha arruinado.

El señor Savenay hablaba pocas veces del incidente que le habia privado de su fortuna. La conversacion de las tres comadres, sus vecinas, probaba que tenia razon en ser discreto; en general, el mundo da poco crédito á las desgracias de los demás.

El viejo tomó de encima de una mesa un libro pequeño y grueso, que el parecia mirar con cariño, y murmuró entre dientes: —Felizmente no me robaron este libro. ¡Cuánto lo hubiera sentido! Ya sé que se puede encontrar otro igual... pero yo no quiero sino este.